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全民阅读

白娘子要倒拔垂杨柳

“我可能会写一个科幻故事。白娘子和

小青都是外星人，法海是种族间禁止通婚的

星际法庭维护者，雷峰塔其实是一个把白娘

子送回原星球的星际传送器。”

这位把《白娘子传奇》改成“白娘子星际

传奇”的作家叫吃书虫子，平时的作品虽然以

架空历史的言情题材为主，但“不按套路”才

是她的最大特色。就像她的小说《师姐的剑》

简介中所写的那样：“女主十分接地气，最后

高端大气了，也不怎么上档次。”

众多题材中，杭州的民间故事最受作家

们欢迎。

其中，又属白娘子的点名率最高。“兼职”

微博段子手的全能型作家七英俊也维持了她

的搞笑风格：“我要写白娘子倒拔垂杨柳！”

周围的工作人员都看不下去了，“你们考

虑过许仙和鲁智深的感受吗？！”

从丐户开说杭州的冷知识

相比之下，周渝民、胡冰卿主演的电视剧

《柜中美人》的原著作者水合就要“正经”得

多。她透露，其实已经构思关于杭州的故事

好几年了，但一直压在箱底。“我在江苏省作

协的时候，就经常来杭州这边采风。”

水合擅长古代言情题材，但这次，想换个

风格。

她先科普了一个词：丐户。

清代社会等级有“良贱”之别。广大的庶

民百姓是良民，在他们之下，就是贱民。贱民

又分为全国性和地域性，江浙这边，叫堕民，

又称为丐户。

“我想把这个阶层虚拟化，故事主角就是

这些丐户。他们可能是前朝的战俘，也可能是

贬官，写他们在民间，在底层发生的事。然后

和杭州的神庙、牛猛将等古代民间传说的各类

冷知识，融成一个带有悬疑意味的传奇故事。”

有人盯上古代女大佬

另一个求放过的主题，可能就是南宋都

城！

擅长现代悬疑的作家李异，想试一试古

风：“说到杭州，我首先想到的就是南宋都城

临安，可以写一个奇幻和悬疑结合的小说，类

似陈凯歌导演的电影《妖猫传》。”

蒋胜男工作室旗下的吴娜则受到蒋胜

男不少启发：“我是温州人，但很喜欢杭州

这 个 城 市 ，从 小 就 想 着 以 后 要 定 居 在 杭

州。受她（蒋胜男）影响，我可能会选择一

个杭州的历史名人，应该是女性，写一部关

于她的小说。”

话筒传到二月飞烟手上时，她笑了笑，表

示不回答：“我下一部小说就是以杭州为背景

的武侠。”

还有两位作家也用了相同的“保密”理

由，看来，杭州人真有一波作品待查收了。

杭州，既有历史底蕴沉淀、民间传说，又有浓郁的二次元

氛围——用网络作家的说法，这是个“破了次元壁”的地方。

因此，有不少网络小说把故事背景放在杭州。

《盗墓笔记》不用说了，因为它，西泠印社以另一副面貌在

年轻人中火了起来。而今年被誉为是“国漫崛起之作”的《全

职高手》，动画和小说背景也均在杭州。动画刚播出时，还因

主角一跑就从萧山到了湖滨而闹过笑话。

“如果让你创作一个以杭州为发生地的故事，脑海中蹦出

的第一个想法是什么？”

面对记者的提问，参加高研班的作家思考时间没超出两

分钟，一个个天马行空的故事就成了型。

破了“次元壁”的杭州，让网文作家大开原创脑洞——

白娘子竟然是大家最记挂的题材
通讯员 林梦芸 何晓婷 本报记者 薛莹

来参加高研班的作家，手中都至少握着

一个正在改编或已经改编成功的 IP。对他

们来说，网络小说改编成电视剧的诸多雷区，

即使还没遇到，但早已作过设想。

比如，作为《楚乔传》一口气踩了三个雷

区：改动过多、拖沓和抄袭；又如《悟空传》

虽然票房飘红，但改编饱受原著粉非议；

《醉玲珑》没播几集，也经不住原著粉的考

究。

聚在杭州的网络作家们的态度，全然不

符网友以为的“动不动就着急跳脚”。

七英俊：底线是不能男变女

经历了两年的 IP 剧轰炸以后，如果说

“大范围改动”已经被原著粉免疫，那么“随意

更改角色性别、增加主线角色”就是一剂剧

毒，只要注入剧情，必定有 90%的原著粉“坏

死”。

这样的情况多发生在以男性角色为主的

小说改编中：原著的重点不在爱情线上，但为

了吸引观众，往往电视剧会作出调整。

李易峰、杨洋主演的网剧《盗墓笔记》

就是一例。原著中好好的铁三角，网剧硬

是添了一男一女小跟班。三位主角的惺惺

相惜被破坏不说，强行加上的感情线更是

拖慢剧情。

杭州姑娘七英俊就正经历着这些：她的

一部小说正在和几家公司谈翻拍，关于改动，

几家公司答应得都不一样。

“我的小说是没有女主角的。有些公

司坚持要加女主，有些答应不加女性角色

和男性角色之间的感情线。还有的，一定

要加感情线，但和我保证他们不会修成正

果。”

“但最终，还是他们说了算。”她有点无

奈，毕竟电视剧和小说的受众不同。但有一

点，是她的底线：“不能男变女。”

少封：作品不改烂，我接受灌水

不同于以往“一个月一部剧能播完”的节

奏，现在的电视剧，动不动就上50集，还可能

是周播剧，改编剧尤为明显：《楚乔传》58 集、

《醉玲珑》56集、《上古情歌》54集。

内容充实也就罢了，但往往这些原著篇

幅就不长，可用的情节也不多。影视剧更是

无心原创，生拉硬凑，灌水加长。观众看得食

之无味，弃之可惜。

网络作家少封从原著作者的角度出发，

认为只要不把作品改烂，他都能接受。

他认为，影视剧越拍越长，和网络小说越

写越长是一个道理。网络文学的起步就是两

三百万字，多的有1000多万字。倒不是作者

真有这么多想说，是因为只要作品在连载，他

们就有收入。

影视剧也一样，集数越长，曝光的时间越

长，各种利益也越丰厚。

少封搬出吴秀波的《军师联盟》做例子。

这部从全新角度演绎三国的剧，刚开播时收获

了不少热度。但随着曹操去世，曹丕登基，司

马懿的感情戏增多，讨论度直线下降。“所有人

都说在灌水，但是整部剧的悬念还在，我所期

待的东西还在。这个灌水，我是能接受的。”

他认为，观众会分辨出来，选择快进，可

以拉进度条。

但是片方把《军师联盟》拍成42集，还有

下半部，“对于作者而言，作品的曝光率也上

去了。我觉得这是好事。”

网文改成影视剧可以灌水，但要守住底线

年 轻 的 网 络
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·网络作家的脑洞有多大
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文学IP的影视改编


